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INFORME SOBRE EL DESARROLLO DE LA SESIÓN DE 

PARTICIPACIÓN CON ALCALDES Y ALCALDESAS Y 

PERSONAL TÉCNICO Y AGENTES DE GRUPO DE INTERÉS 

CELEBRADA EL 01/04/2024. 
Entre febrero y marzo de 2024, la Diputación de Cáceres inició, en colaboración 

con la Asistencia Técnica, los trámites para la programación y gestión de las 

sesiones de participación. Estas sesiones estaban dirigidas a alcaldes, 

alcaldesas, personal técnico y agentes de interés de los municipios del Área 

Urbana Territorial Nordeste. 

En marzo de 2024, se establecieron tanto el cronograma de las sesiones como 

la metodología y el contenido a abordar, asegurándose de revisar el material 

necesario para su correcto desarrollo. 

El 21 de marzo de 2024, la Diputación de Cáceres envió las invitaciones 

correspondientes a cada uno de los municipios para la participación en las 

sesiones. 

El 27 de marzo de 2024, se envió un recordatorio de la invitación y se confirmó 

la difusión del evento a través de las Redes Sociales y la página web de la 

Diputación de Cáceres. Además, se emitió una nota de prensa a los medios de 

comunicación de Extremadura a través del Gabinete de Prensa.  

 

1. ORDEN DEL DÍA DESARROLLADO 

De 9:00 a 9:10 se realizó una Presentación de la jornada por parte de Marisa 

Pérez, en representación de la Diputación de Cáceres, y una exposición por 

parte de la Asistencia Técnica, en la que se presentó una breve explicación de 

la Agenda Urbana Española, y se aclararon los objetivos de la sesión de 

participación. 

 

De 9:10 a 10:45 Se inicia el proceso de participación con la Mesa Temática 1.- 

Territorio y Medioambiente: 

• Debate y validación de los DAFOs y Retos identificados. 

• Propuesta de necesidades y retos a abordar. 

 

De 10:45 a 12:45 se realiza el mismo proceso de participación con la Mesa 

Temática 2.- Economía y Digitalización. 

 

De 12:45 a 14:00 se finaliza el proceso de participación con la Mesa Temática 

3.- Social y Gobernanza. 
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2. GRUPOS DE TRABAJO 

Para el correcto desarrollo de la sesión de participación se establecieron tres 

Mesas Temáticas, en relación a los Objetivos Estratégicos de la Agenda Urbana 

Española: 

• Mesa Temática 1: Territorio y Medioambiente, referente a los Objetivos 

Estratégicos 1, 2, 3, 4 y 8. 

• Mesa Temática 2: Economía y Digitalización, referente a los Objetivos 

Estratégicos 7 y 9. 

• Mesa Temática 3: Social y Gobernanza, referente a los Objetivos 

Estratégicos 5, 6 y 10. 

 

3. DESARROLLO DE LA SESIÓN 

Asistentes: 

• Diputación de Cáceres: Coordina Marisa Pérez y David Lagar. 

• Asistencia Técnica de SICI DOMINUS: Ángel Contreras y Antonio 

Rodríguez. 

• Participantes de la sesión: Se adjunta listado de firmas de los asistentes. 

 

Desarrollo de la sesión: 

La participación se realizó a través de una sesión plenaria en el Complejo de 

Santa María (Plasencia), en la que la Asistencia Técnica (Ángel Contreras y 

Antonio Rodríguez) presentaron una breve explicación de la Agenda Urbana 

Española, y aclararon los objetivos que se pretendían obtener con esta sesión 

de participación: Propuestas concretas para llevar a cabo en cada uno de los 

territorios/municipios del AUF, tomando como modelo los DAFOs realizados a 

través de un Diagnóstico del territorio previo, y las distintas necesidades remitidas 

por los alcaldes y alcaldesas de los municipios, el personal técnico y los agentes 

de grupos de interés, como representantes de las mancomunidades o de 

asociaciones empresariales. 
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La sesión se organizó en tres mesas temáticas que se fueron desarrollando 

cronológicamente. En cada una de ellas se revisaron los DAFOS elaborados por 

la Asistencia Técnica, y los Retos identificados a través de los mismos, 

procediendo a su validación y contraste. 
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4. RESULTADOS DE LA SESIÓN DE PARTICIPACIÓN 

MESA 1.- TERRITORIO Y MEDIOAMBIENTE 

• Vivienda → 

o La Oficina de Urbanismo de La Vera propone realizar un censo de 

vivienda para estudiar cuales son las necesidades en relación a la 

vivienda en el territorio. La Diputación de Cáceres propone la 

posibilidad de digitalizar y mantener el censo a través de la 

Infraestructura de Datos Especiales de la Diputación de Cáceres. 

o Se propone integrar nuevamente en el territorio las Oficinas de las 

Áreas de Rehabilitación Integral, delegando competencias para 

que puedan tramitar subvenciones complejas para los habitantes. 

o Las ayudas no se adecúan a las necesidades de los pueblos. Los 

habitantes tienen actualmente nuevas necesidades en relación a 

la vivienda. Especial atención a la mejora de la calidad de vida y 

de las viviendas 

o La protección de los conjuntos históricos (Protección Patrimonial) 

hace que sea complicado el adaptar las necesidades de las 

viviendas a la accesibilidad y el confort. 

o Falta de viviendas dignas que sean habitables tanto para nuevos 

como actuales residentes. 

o La falta de adaptabilidad de las viviendas está empujando a la 

población anciana a abandonar sus viviendas y los cascos 

históricos, y trasladarse a residencias. 

o El municipio de Malpartida hace hincapié en la importancia de la 

rehabilitación de las viviendas como medio de prevención del 

traslado de la población anciana a residencias. 

o El municipio de El Torno apunta la necesidad de acondicionar las 

viviendas antiguas como solución para atraer a nueva población 

al territorio. El Ayuntamiento de El Torno va a rehabilitar viviendas 

para ofertarlas a precios asequibles a personas jóvenes. 

o La Diputación de Cáceres apunta la necesidad de determinar los 

municipios que cuentan con una necesidad más acuciante en 

relación a problemas de la vivienda, cuales están más 

tensionadas. 
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o La Asociación DIVA hace hincapié en la dificultad de la población 

de conseguir una vivienda, lo que está provocando un éxodo de 

la población fuera del territorio. Se debería trabajar en adecuar las 

viviendas del suelo edificatorio disponible. 

o Problemas de vivienda para la Campaña de la Cereza (junio/julo) 

 

• Movilidad, comunicaciones e infraestructuras → 

o La Oficina de Urbanismo de La Vera establece la necesidad de 

alinear la planificación de las Agendas Urbanas a la Ordenación 

Territorial y a las directrices de los Planes de Ordenación. 

o El municipio de Casas de Castañar apunta el hecho de que los 

fondos EDUSI del periodo anterior supusieron en ocasiones “una 

carga”, en el sentido de que se realizaron inversiones en miradores 

con una mala accesibilidad, o en un centro de interpretación que 

al final no se pudo abrir al público porque el Ayuntamiento no 

podía mantener al personal. Por ello propone que los nuevos 

fondos se destinen a crear viviendas adaptadas. Problemas de 

mantenimiento del FEDER y de la accisibilidad 

o Hay consenso en relación a que el transporte público es deficitario, 

y por lo tanto se propone trabajar en la mejora del mismo. Se 

apunta la necesidad de un servicio de transporte público o 

colectivo para las personas que no disponen de un medio de 

transporte privado, pudiéndose organizarse a través de una 

aplicación de móvil. 

o Accesibilidad deficiente a las Ruinas Romanas de Caparra, y en 

general, de Caparra al Anillo. 

o La Asociación de Cooperativas de El Jerte hace hincapié en el 

riesgo que supone el agravio del transporte por carretera, debido 

a que la Asociación depende de la carretera para transportar las 

mercancías. 

o Problemas logísticos para sacar la mercancía. El fortalecimiento 

del tren puede hacer más complicado sacar la mercancía por 

tren. 

o Implementar medidas para mejorar la conexión mediante 

carsharing, lanzaderas o líneas reguladoras 
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o El alcalde del Ayuntamiento de Casas del Castañar apunta la 

necesidad de rehabilitar la pista al mirador de San Bernabé, 

debido a que mejoraría el acceso tanto al turismo como a los 

agricultores de la zona. La Diputación de Cáceres establece que 

la mejora de la accesibilidad para los agricultores no se podría 

financiar con los fondos destinados a estas acciones. 

o La Mancomunidad de Trasierra-Tierras de Granadilla propone la 

adecuación de un Centro de Formación. Surge el problema de se 

refieren a un centro concesionado por la Confederación del Tajo, 

cedido por 6 años y que debe renovarse en 2 años. La 

convocatoria exige que sean mínimo 5 años de concesión para 

poder invertir. 

 

MESA 2. ECONOMÍA Y DIGITALIZACIÓN 

• Implementar una formación complementaria informática para jóvenes y 

niños. 

• La Asociación de Cooperativas de El Jerte apuntan la necesidad de 

mano de obra cualificada y no cualificada en puestos de trabajos con 

carencia de trabajadores, como por ejemplo en el ámbito de la electro-

mecanización, comercial, digital…, etc. La Diputación de Cáceres 

aclara que no se podrá invertir en formación, pero sí en la adecuación 

de los espacios de trabajo. La formación se deberá iniciar en los colegios, 

enseñando y dignificando el sector agrario e industrial. 

• La Mancomunidad de Trasierra hace hincapié en la necesidad de 

realizar acciones formativas en relación con la comercialización de la 

aceituna, ya que el precio de la misma se ha incrementado en los últimos 

años, por lo que es un mercado de trabajo más viable para gente joven. 

Proponen como ejemplo de medidas cursos de drones para la gestión de 

los olivares. 

• Necesidad de trabajar con asociaciones y cooperativas. 

• El Ayuntamiento de Mirabel apunta el hecho de que muchas de las 

formaciones se imparten a desempleados, lo que lleva a que los 

trabajadores no tengan la oportunidad de asistir a dichas formaciones. 

También apuntan el hecho de que se debe ajustar la formación a la 

demanda de empleo en cada lugar, por lo que se debe incrementar la 

capacidad de innovación en las formaciones. Por lo tanto, apunta la 
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necesidad de implementar una formación a medida para trabajadores 

y desempleados. 

• SOPRODEVAJE establece la necesidad de trabajar la mejora de la 

digitalización y conectividad en el sector agricultor. La Diputación de 

Cáceres aclara que la conectividad no se incluye en la financiación, en 

relación a las inversiones tecnológicas. 

• La Mancomunidad de Trasierra-Tierras de Granadilla se indica que la 

comarca cuenta con una falta de polígonos industriales, remarcando la 

necesidad de hacer un polígono industrial comarcal. Dicho proyecto se 

había iniciado y avanzado con AVANTE, pero se ha ralentizado debido a 

las discrepancias en relación al precio de los terrenos que se iban a 

adquirir.  

• La Oficina de Urbanismo de La Vera indica el problema en relación al 

suelo industrial que hay en la Garganta la Olla o Cuacos de Yuste con 

algunas empresas. Se abre la necesidad de trabajar la gobernanza para 

estudiar esos problemas. Desarrollar el suelo industrial. 

• SOPRODEVAJE apunta la necesidad de conectar los distintos municipios 

del AUF por carriles ciclables y caminables. Se recalca la importancia de 

mejorar la accesibilidad en los pueblos, los acerados, parkings accesibles 

y cargadores eléctricos. Proponen como medida realizar un estudio de 

las edificaciones públicas y su accesibilidad. También proponen que se 

realice un plan de movilidad en continuación con el de la anterior EDUSI. 

• La Mancomunidad de Trasierra propone la reconstrucción de un 

pequeño templo en Piedras Labradas (Jarilla). DIVA apunta el problema 

de hacer accesible el camino ya que existen propiedades privadas, 

debiéndose estudiar su viabilidad. 

• Posibilidad de recuperación de la arquitectura vernácula. También la 

recuperación de chozas de cabreros de la sierra. 

• Se apunta la falta de accesibilidad tanto en la Covacha como en el 

Calvitero para acceder desde la provincia de Cáceres, encontrándose 

con una falta de caminos acondicionados para ello. Para acceder a 

esos picos, se debe realizar la subida desde Castilla León 

• Puesta en valor de los Refugios de alta montaña, con un gran potencial 

turístico. 
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MESA 3.- SOCIAL Y GOBERNANZA 

• El Instituto de la Mujer de Plasencia propone la creación de un centro 

integral de la mujer con casa de acogida que permita atender a las 

víctimas de violencia de género, siguiendo los creados en Cáceres o 

Mérida, ya que en esta zona existe una incidencia mayor de casos. La 

Diputación de Cáceres aclara que el proyecto podría financiar el 

edificio, pero hay que asegurar el mantenimientos y dotación de las 

instalaciones. 

• El Instituto Extremeño de la Mujer apunta la necesidad de acercar los 

servicios de la mujer al territorio. 

• Falta de equipamientos para actividades culturales 

• La asociación de tamborileros de Plasencia apunta la necesidad de 

crear una escuela de tamborileros para mantener esa tradición cultural, 

con un espacio para poder ensayar. La asistencia técnica aclara que se 

puede financiar u equipamiento polivalente para que se puedan reunir 

las asociaciones. 

• DIVA hace hincapié en el problema que tienen algunos pueblos en 

relación al cierre de bares, como por ejemplo ha sucedido en Jarilla. Se 

está planteando la posibilidad de ofrecer viviendas para que se abra un 

nuevo bar, siendo este de propiedad municipal, pudiéndose ampliar la 

idea a bar/tienda. Habría que analizar si la Agenda Urbana puede 

financiar este tipo de proyectos. 

• El Instituto de la Mujer de Plasencia propone la construcción de parques 

infantiles. La Diputación de Cáceres aclara que se pueden construir 

nuevos parques, pero que no se pueden financiar únicamente los 

columpios. También proponen trabajar el movimiento asociativo, la 

dinamización (oficina de apoyo al asociacionismo). La Diputación de 

Cáceres establece que cabría en la financiación del proyecto 

dependiendo del enfoque, debiendo analizar el mantenimiento una vez 

termine el proyecto. Otra solución podría ser darles apoyo o asistencia 

técnica a los responsables de las asociaciones. 

• Crear mesas de gobernanza por cada una de las tres temáticas. Para 

tratar de sentar a los agentes que tienen competencias para trabajar los 

problemas que surgen en los diferentes ámbitos y tratar de darles 

soluciones. 

• Crear mesas de trabajo… 
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• Reducción de la brecha digital entre personas… 

• Formación de gestión de Asociaciones. 

• Apoyo en la solicitud de Ayudas. 

 

5. CONCLUSIONES 

Conclusiones de la Mesa de Territorio y Medio Ambiente 

• Vivienda 

o Necesidad crítica de adaptar las viviendas a la población envejecida 

para mejorar la accesibilidad y el confort, especialmente en zonas 

con un alto porcentaje de personas mayores. 

o Realización de un censo digitalizado de vivienda utilizando la IDE de 

la Diputación de Cáceres para identificar las necesidades específicas 

en cada municipio. 

o Reintroducción de oficinas ARI para facilitar el acceso a subvenciones 

y mejorar la capacidad de tramitación. 

o Proyectos de rehabilitación de viviendas, como en El Torno y 

Malpartida, para atraer a nuevos pobladores y evitar la emigración 

de la población mayor a residencias. 

o Las regulaciones de protección del patrimonio pueden limitar las 

intervenciones necesarias en viviendas históricas. 

o La falta de adecuación de las ayudas existentes a las realidades 

locales. 

 

• Movilidad, Comunicaciones e Infraestructuras 

o El transporte público es insuficiente y las infraestructuras de acceso, 

como carreteras a puntos turísticos y agrícolas, son inadecuadas. 

o Mejora de la carretera a las ruinas romanas de Caparra y a otros 

puntos críticos para el turismo y la agricultura. 

o Implementación de un sistema de transporte público o colectivo 

gestionado a través de una aplicación móvil para servir mejor a las 

comunidades sin acceso a transporte privado. 

o Alineación de la planificación urbanística con la Ordenación Territorial 

y las directrices de planes de ordenación. 

o Limitaciones en la financiación de proyectos que no se alinean 

estrictamente con los criterios de los fondos disponibles, como la 

mejora de accesibilidad para agricultores. 

 

Conclusiones de la Mesa de Economía y Digitalización. 

• Formación y Empleo 
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o Hay una demanda clara de mano de obra cualificada y no 

cualificada en áreas como electromecánicos, comerciales y 

digitalización. Se subraya la importancia de iniciar la formación 

desde los niveles escolares, especialmente valorizando los sectores 

agrario y agroindustrial. 

o Desarrollo de acciones formativas específicas, como cursos de 

manejo de drones para la gestión de olivares, orientados a jóvenes 

y adaptados a las necesidades del mercado laboral local. 

o Adecuación de espacios para la formación, dado que no se 

puede invertir directamente en formación según Marisa, pero sí en 

infraestructuras de soporte. 

o La necesidad de ajustar la oferta formativa a las necesidades 

reales de empleo en cada localidad. 

o Limitaciones en la disponibilidad de formación para personas 

empleadas que deseen mejorar sus habilidades. 

 

• Infraestructura y Desarrollo Industrial 

o Se observa la falta de polígonos industriales y la necesidad de 

mejorar la conectividad y la digitalización en áreas rurales. 

o Creación de un polígono industrial comarcal con el apoyo de 

AVANTE, aunque se enfrenta a desafíos como las discrepancias en 

el precio de los terrenos. 

o Mejora de la gobernanza local para resolver problemas de suelo 

industrial y planificar mejor las infraestructuras de transporte y 

digitalización. 

o Falta de financiación para la mejora de la conectividad digital. 

o Dificultades en la coordinación entre diferentes niveles de 

gobierno y el sector privado para el desarrollo de infraestructuras. 

 

• Movilidad y Accesibilidad 

o Se requiere mejorar la accesibilidad en los pueblos a través de 

infraestructuras como acerados, parkings accesibles y cargadores 

eléctricos. 

o Implementación de un plan de movilidad que incluya carriles 

ciclables y caminables. 

o Estudios de accesibilidad en edificaciones públicas y propuestas 

para mejorar la infraestructura de acceso a lugares de interés 

cultural y natural. 

o Obstáculos legales y físicos para mejorar el acceso a lugares 

históricos y naturales, como el problema de las propiedades 

privadas en el acceso al templo en Piedras Labradas. 
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Conclusiones de la Mesa Social y Gobernanza. 

• Apoyo a Víctimas de Violencia de Género 

o Se sugiere la creación de un centro integral con casa de acogida 

para atender a las víctimas de violencia de género, área con alta 

incidencia en la región. El proyecto contempla financiación para 

la infraestructura inicial. 

o Necesidad de asegurar financiación para el mantenimiento y 

operación continua del centro una vez construido. 

o Fomento de la Cultura Local 

o Escuela de Tamborileros: Se identifica la necesidad de crear una 

escuela para preservar la tradición de los tamborileros en 

Plasencia, incluyendo un espacio adecuado para ensayos. 

o Financiación de un espacio polivalente que sirva tanto para la 

escuela de tamborileros como para otras asociaciones culturales. 

 

• Desarrollo Comunitario y Dinamización 

o Se discute el impacto del cierre de bares y otros espacios 

comunitarios, como en Jarilla, donde se considera ofrecer 

vivienda a cambio de la reapertura de un bar/tienda municipal. 

o Creación de parques infantiles con financiación específica para 

infraestructuras más allá de los juegos. 

o Propuesta de una oficina de apoyo al asociacionismo para 

fortalecer el movimiento asociativo y ofrecer asistencia técnica. 

o Viabilidad financiera de proyectos que requieren mantenimiento 

o inversión continua post-financiación inicial. 
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